



# Esta NAVIDAD, regala DIGNIDAD

Otro año más se llenan las calles de luces de colores, de guirnaldas, de adornos navideños, las plazas se llenan de árboles iluminados y los escaparates lucen sus mejores galas con cristales nevados y renos que surcan los cielos, y, todo ello, con un mensaje muy claro: consume, compra para ti, para tu esposo o esposa, para tus hijos, padres, hermanos, sobrinos, amigos, vecinos, para quien sea, pero compra y consume, aunque por supuesto todo envuelto en el celofán del Amor, de la Paz, de la Alegría. Es Navidad y, ese día, puedes hasta sentar a un pobre en tu mesa. Somos solidarios: “Paz en la tierra a los hombres de buena voluntad” “Pon tus sueños a jugar”.

Mientras tanto el paisaje verdadero de nuestras calles es que, cada día, se llenan más de indigentes, de personas que no tienen nada, a las que, sin duda, les vendría muy bien una taza de caldito caliente, pero que lo que con más ganas esperan y lo que más les gustaría que les regalara la sociedad o, más bien, que les devolviera la sociedad es su dignidad, la dignidad por el mero hecho de ser persona, la dignidad de poder hacer algo, de decir algo, de ser miembros activos de la historia. Las personas que están por la calle pasando las noches entre cartones, a unas temperaturas inclementes, o las que cada día hacen más largas las colas de las oficinas del paro, o las colas de los comedores sociales o están a expensas de lo que cualquier persona les pueda dar, no han elegido ser indigentes o parados o pobres, no, ha sido la sociedad que, entre todos, hemos forjado la que los ha ido excluyendo, apartando, orillando a las cunetas de la gran calzada real por la que, casi como rebaño, caminamos de la manera más inconsciente y egoísta y dejando que sean los “gobernantes” los que des gobiernen todo y permitiendo que nuestros derechos económicos, sociales, laborales, culturales y civiles nos los vayan configurando a

Editorial

su antojo, el cual siempre será de acuerdo a sus intereses personales y de partido y nunca a favor de las personas.

Felicitemos a tantas y tantas personas e instituciones, que, en los últimos tiempos, están haciendo grandísimos esfuerzos para atender las cada día más y mayores necesidades: nos referimos a iniciativas personales o de grupos que se organizan espontáneamente, a los bancos de alimentos, a las instituciones como Cáritas, parroquias, iglesias evangélicas, clubs, etc., quienes se están dejando literalmente la piel para acudir en auxilio de personas y familias, que, sin esa ayuda, lo pasarían realmente fatal. De verdad y de corazón, muchas felicidades. Sin embargo, no compartimos la misma opinión sobre algunos programas de televisión, algunos desde la televisión pública, donde la dignidad de las personas queda muy mal parada. ¡¡¡Cuidado!!!, no vayamos a confundir limosnas, caridad, solidaridad... con justicia, con derechos básicos y fundamentales, cuya custodia nos corresponde a todos, pero de una manera irrenunciable corresponde al Estado, a las autoridades públicas, elegidas para salvaguardar esos derechos y no para disminuirlos y mermarlos en beneficio de unos pocos. Felicitemos también a las ONG, entre las que nos contamos, por mantener viva la llama de la solidaridad más allá de nuestras fronteras, con los pueblos empobrecidos del sur, a los que nuestras crisis los han llevado a un mayor desamparo y desprotección.

Hace pocos días -10 de diciembre- conmemoramos el 65 aniversario de la declaración universal de los derechos humanos, firmados y asumidos por nuestro país y, sencillamente dicen: Todos los seres humanos tienen derecho a una vida digna, a la integridad física y moral, a una vida de familia unida, a una vivienda, a buscar mejores oportunidades, a la asistencia sanitaria, a la educación y al acceso a la tecnología, a condiciones de trabajo justas y justamente remuneradas, a organizarse, a la ayuda y asistencia jurídica... en fin al desarrollo humano libre e integral.

Desde SOLMAN, al igual que cada año, queremos felicitar a todas las personas que tienen buena voluntad todos los días del año, no sólo en Navidad y Año Nuevo sino también el 26 de diciembre y el 2 de enero y el 24 de marzo y el 18 de octubre, a todos aquellos que han decidido poner en el centro de sus vidas a los seres humanos, especialmente a los más desfavorecidos sin importar razas, creencias ni fronteras. Para todos “FELIZ NAVIDAD” y para regalar, regala DIGNIDAD.

# Los PGE2014 rematan a una cooperación ya prácticamente desmantelada

#PresupuestosJustos

La Ayuda Oficial al Desarrollo queda casi reducida a los fondos obligatorios a la UE y a organismos internacionales

• El porcentaje de Ayuda Oficial al Desarrollo para 2014 previsiblemente se situará por debajo del 0,20% de la RNB – niveles comparables a los de hace casi 30 años. Se trata de recortes brutales frente a lo que el gobierno denomina como “Presupuestos de la Recuperación”.

• Los PGE2014 demuestran que los Ministerios de Economía y Hacienda continúan ganando protagonismo frente al Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación, que es el que por Ley debería liderar este tipo de actuaciones.

• La Agencia Española de Cooperación vuelve a ver su presupuesto reducido, acumulando una caída del 70% desde 2011.

Madrid, 1 de octubre de 2013. Los Presupuestos Generales para 2014 han asestado un nuevo golpe mortal a la cooperación. Según estimaciones realizadas por la Coordinadora –pendientes de ser contrastados con el informe agregado de la Ayuda Oficial al Desarrollo de la Secretaría de Estado para la Cooperación– el recorte asciende a un 9,2% con respecto al año pasado; lo que situaría a la cifra destinada a cooperación en menos de 2.000 millones de euros.

Estas cifras ponen sobre la mesa la incoherencia de los denominados por el gobierno como “Presupuestos de la recuperación”. Si por un lado Rajoy defendió la semana pasada en la ONU que se volvería a apoyar una inversión en cooperación generosa, inteligente y eficaz a medida que creciera la economía española; y, por otro, en los PGE2014 se asegura que la economía española crecerá un 0,7%, no se entiende que los fondos destinados a la cooperación no aumenten en igual medida que la riqueza de nuestro país. Menos aún cuando el Gobierno viene insistiendo en los últimos meses en apostar por una mayor presencia internacional, que incluye, entre otros, lograr un asiento en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

El Ministerio de Hacienda: protagonista de la cooperación. Además de analizar las cifras es muy relevante observar quién gestiona los fondos de Ayuda Oficial al Desarrollo. El Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación pierde un importante peso puesto frente a otros como el de Economía y Hacienda.

El MAEC pasa de gestionar el 38%, en 2013, al 32,5% en 2014. El ministerio que se lleva el protagonismo, con la gestión del 50% del presupuesto, es el de Hacienda; esto es así porque es quien se encarga de las contribuciones obligatorias a la UE.

Esto confirma la tendencia de pérdida de protagonismo del MAEC en la gestión de la cooperación –a pesar de que, según la Ley de Acción Exterior, es quien debe tener el protagonismo.

Sólo Administración General del Estado	
MAEC	34%
AECID	14%
OMGD	2,98%
Hacienda	50%
Economía	14,47%
Otros	1,27

Síntoma de un contexto caracterizado por el recorte de las políticas sociales

El brutal recorte acumulado de los fondos destinados a la cooperación responde a los programas de ajuste que conducen al debilitamiento progresivo de las políticas públicas que garantizan los derechos de las personas. Prueba de ello el enorme recorte sufrido en sanidad cuyos fondos descienden en torno a un 35%. El cumplimiento del déficit no puede seguir siendo utilizado como excusa para recortar aún más los derechos de la ciudadanía y acabar con las políticas públicas abocando a millones de personas a situaciones de pobreza e inseguridad.

Más información: Yolanda Polo  
yolanda.polo@coordinadoraongd.org / 695 940 370



# Centro de Salud de Baga

**D**urante el pasado verano, dentro de las iniciativas de SOLMAN (Solidaridad Manchega) con el Programa de Cooperación Internacional de la Diputación Provincial de Ciudad Real, Francisco Matas y Rafael Cabanillas visitamos el Centro de Salud de BAGA en Togo, donde venimos colaborando desde hace años en distintos programas de carácter sanitario. Mantuvimos varias reuniones de trabajo con los responsables del Centro, el Presidente del Comité Cantonal (Alí) y del Comité de Salud (M. Tibikena). Visitamos el Centro de Salud y todas sus dependencias.

Explicamos con detenimiento la grave situación que se atraviesa en España y en el sur de Europa y la extinción de las ayudas a la Cooperación por parte del actual gobierno regional, lo cual ha imposibilitado la realización del gran proyecto formulado y elaborado en años previos para la renovación del Centro.

Expusimos, en contraposición, la donación procedente del Ayuntamiento de Miguelurra, a través de Solman, de 10.000 €, para la provisión de medicamentos. Les hicimos

entrega de la carta y de los regalos de protocolo así como del acuerdo del Ayuntamiento con la decisión referida.

Apreciaron y agradecieron el gesto de valor y compromiso del pueblo de Miguelurra en su lucha diaria por un mundo mejor y la labor realizada por Solman, al garantizar el acceso al agua y a la electricidad a casi toda la comunidad, razón que ha supuesto una mejora significativa en la salud general de la población, sobre todo en niños y ancianos.

Estudiamos el marco de relación posible para avanzar en la mejora de las condiciones sanitarias y les propusimos ampliar el apoyo técnico y profesional elaborando y

redactando un acuerdo de colaboración para que personal sanitario (Médicos, enfermeros, etc.) español pueda ir al Centro de Salud de Baga y participar en la formación y en el trabajo conjunto. A este respecto se les solicita que estudien las áreas más convenientes o necesitadas (Oftalmología, Pediatría, Maternidad, etc.).

Dado que, por la situación expuesta, no se pueden abordar las obras de renovación general, ni realizar grandes proyectos, se les pide una relación de prioridades por si se pudiera acometer algún microproyecto de mejora en alguna especialidad. En las diferentes reuniones de trabajo, se observa la gran capacidad de gestión del Centro, premiado en sucesivas ocasiones por el Gobierno, y modelo de gestión en la región. El Gobierno estatal solo paga a dos de los 30 trabajadores -da más premios que salarios-, por lo que el Centro aplica un modelo bastante ingenioso y ajustado a los pacientes (en medicación, estancias, etc.) para su autofinanciación.

En la última reunión nos hicieron entrega de un planing con sus propuestas priorizadas sobre las que discutimos y elaboramos estrategias de trabajo para su ejecución. Son conscientes de las dificultades económicas que padecemos y, por tanto, de la incertidumbre para ejecutar los proyectos, aunque también valoran la importancia que tiene para nosotros la sanidad, así como la alta estima que nos merece su capacidad de gestión.

Ciertamente, dentro de SOLMAN, como las circunstancias económicas nos obligan a priorizar la preferencia de proyectos, entendemos que deberían dirigirse a este ámbito y a estos gestores, que nos parecen serios y rigurosos.

Ya en España hemos vuelto a revisar los proyectos, a traducirlos, y hemos comenzado a establecer líneas de trabajo para su desarrollo. En este sentido tenemos ya cerrado un avance de acuerdo con el Colegio Oficial de Enfermería de Ciudad Real y, en breve, iniciaremos otro con el Colegio Oficial de Médicos para que, al menos durante un par de meses al año, financien el viaje y parte de la estancia de dos sanitarios que ejerzan su trabajo y su capacidad formativa en el Centro de Salud de Baga. Confiamos en que durante el próximo verano esta iniciativa tenga su comienzo.

Otro microproyecto aborda la perforación de un pozo, un tanque de almacenamiento y una bomba de extracción para asegurar la disponibilidad de agua de calidad en el Centro.

Quedamos también pendientes de sus demandas al Gobierno para lograr el acceso a Internet y así poder ac-

tivar un proyecto de gran alcance formativo para facultativos y usuarios.

La necesidad de tecnología médica es igualmente prioritaria para poder diagnosticar algunas enfermedades, tal como se aborda en otro proyecto para adquirir tres microscopios de análisis que con valor de 3.800 €, será financiado por la Concejalía de Cooperación del Ayuntamiento de Miguelurra.



Entrega de la carta del Alcalde de Miguelurra al Director del Comité de Gestión del Hospital de Baga.



# Actividades solidarias 2013

**INFÓRMATE Y COLABORA CON SOLMAN**  
 C/Azucena, 19, Entreplanta, Of. 3 - 13002 Ciudad Real  
 Teléfono y Fax: (+34) 926 25 47 07  
 solman@solman-ongd.org - www.solman-ongd.org

Puedes hacer tu APORTACIÓN en:  
 Globalcaja de Ciudad Real;  
 Cuenta n.º: 3190 2051 69 2286077025

## CENA SOLIDARIA

Solman tiene el placer de invitarte a su segunda cena solidaria.  
**Tu presencia reforzará nuestro compromiso.**

LUGAR: Sala MAGESTIC (ZAHORA) Ciudad Real  
 FECHA: 28 de Noviembre de 2013  
 HORA: 21:00h.

La recaudación irá destinada  
 al mantenimiento de un Comedor Infantil en Togo (África)

Colaboraciones:



Participación: 15 euros

### MENÚ

Al centro: Surtido de jamón, queso, chorizo y salchichón con requeijón y colinas → Crema ligera de salazón  
 Platos individuales: Cortado de melón dulce → Risotto de boletus y bacon en altura de queso  
 Postre: Naranja en vino sobre concha de naranja asado en fondue de chocolate  
 Bebida: Cerveza, refrescos, agua y vinos de la tierra.

### ... y para picar...

Presentación Solman      Canciones de Sándalo Morales y Ana Sánchez  
 Poemas de Miguel Taboada      Danza Flamenca "Grupo Babel"

Agradecimientos a todos los colaboradores y personal voluntario

# Mercadillo solidario

El Mercadillo Solidario se ha convertido en una actividad imprescindible en Ciudad Real durante el mes de diciembre, en concreto, este año abrió sus puertas el 15 de noviembre y, al igual que, en años anteriores, estará abierto hasta la víspera de Reyes.

Es mucha la gente que se acerca no sólo para comprar sus regalitos con un marcado matiz exótico y solidario, sino que la gente se interesa por los proyectos que realizamos en los distintos países de África y América Latina, lo que, a su vez genera una dinámica que va mucho más allá de la pura actividad comercial.

También, al igual que el año pasado, además de los productos de Artesanías y de Comercio Justo, hemos incorporado productos de nuestra tierra, Productos Manchegos como aceite, vinos, dulces artesanos y algunos artículos de punto y de artesanía local. Aprovechamos para agradecer de manera pública a todos los colaboradores: Cooperativa La Unión Santiago y San Miguel de Albaladejo, Grupo Movialsa de Campo de Criptana, Cooperativa El Progreso de Villarrubia de los Ojos y a las personas particulares, que generosamente nos han donado el fruto de su trabajo y su arte.

Y de manera muy especial expresamos nuestro agradecimiento a los propietarios del local, Mercedes del Rosario y María Inmaculada García Fernández, así como a su hermano Julián, quienes, de manera desinteresada y por segundo año consecutivo nos lo han cedido y manifestado su confianza en SOLMAN.



En la foto Carmen Ortiz, voluntaria y colaboradora de SOLMAN desde Ponferrada, León.

**SOLMAN, Solidaridad Manchega, es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.**



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.

## I TORNEO DE PÁDEL SOLIDARIO

19 DE OCTUBRE 2013 -  
 MAJADAHONDA, MADRID



# El poema de la cárcel

Invictus, Nelson Mandela.

**E**n la noche que me envuelve,  
negra, como un pozo insondable,  
doy gracias al Dios que fuere  
por mi alma inconquistable.

En las garras de las circunstancias  
no he gemido, ni llorado.

Ante las puñaladas del azar,  
sí bien he sangrado, jamás me he postrado.

Más allá de este lugar de ira y llantos  
acecha la oscuridad con su horror.

No obstante, la amenaza de los años me halla,  
y me hallará, sin temor.

Ya no importa cuán recto haya sido el camino,  
ni cuantos castigos lleve a la espalda:

**Soy el amo de mi destino, soy el capitán de mi alma.**

Poema escrito en 1875 por el poeta  
William Ernest Henley (1849–1903).